



EDITORIAL

Cette Lettre de France-Asie n°90 est aussi spéciale que la dernière, car nous n'en avons pas publié depuis juin 2022. La situation internationale relative au COVID s'est améliorée en 2022 sauf en Chine où le pays est resté fermé et ne s'est ouvert qu'au début 2023. Nous avons pu effectuer une mission au Cambodge et une autre au Laos, pour visiter nos écoles d'Harmonie Mékong.

Les moyens de l'association aussi bien financiers qu'humains, ne sont pas importants. Les cotisations aussi bien d'entreprises que des personnes rentrent plus difficilement. L'Asie ne fait plus rêver, le marché chinois est de plus en plus difficile, la Chine inquiète et donc il a fallu nous adapter.

Beaucoup de nos activités se sont diversifiées et ont été mutualisées dans l'Association des Amis du mas Mathieu (AMM). L'association France-Asie a été maintenue pour des raisons pratiques, ainsi que l'Association Harmonie Mékong qui a un but très spécial : créer des écoles de langue française dans les pays du Mékong. La dernière AG de France-Asie a entériné tout cela et a décidé de ne publier qu'une ou deux lettres de France-Asie par an.

Cette lettre sera forcément moins exhaustive que les précédentes. Les derniers mois de 2022 et les premiers mois de 2023 ont été marqués au niveau mondial toujours par la guerre entre l'Ukraine et la Russie, par le Congrès du PCCC et la fin des restrictions COVID en Chine, par la volonté de la Suède et de la Finlande d'entrer dans l'OTAN, la réconciliation de

l'Iran et de l'Arabie Saoudite par l'intermédiaire de la Chine, ou encore la volonté des BRICS de commercer dans leurs monnaies nationales.

Signalons bien sûr aussi la visite d'Etat en Chine du Président de la République Emmanuel Macron du 5 au 8 avril 2023 accompagné d'Ursula von der Leyen la présidente de la Commission européenne.

Depuis la dernière Lettre de France Asie de juin 2022, nous avons organisé nos Rencontres d'été traditionnelles les 23 et 24 juillet 2022, nous avons participé à l'Élysée le 1^{er} septembre à la Conférence des ambassadeurs avec le Président de la République. Ensuite trois dîners débats, l'un le 2 novembre avec Pierre Person ancien député spécialiste du Web3, le deuxième le 21 février avec Michel Derdevet président de Confrontations Europe et le troisième avec Patrick Lefas président de Transparency International France le 25 avril 2023.

Conférence le 4 novembre 2022 avec Olivier de Bernon sur Norodom Sihanouk ancien Roi du Cambodge à l'occasion du 100^{ème} anniversaire de sa naissance organisée par l'Assemblée Parlementaire Francophone.

Dîner à la Fondation pour la paix présidée par Jean-Pierre Raffarin ancien Premier ministre le 9 mai. Dîner de l'Institut François Mitterrand présidé par Jean Glavany ancien ministre le 10 mai.

Nous avons aussi effectué deux missions en Asie pour visiter les écoles de français d'Harmonie Mékong, au Cambodge du 19

au 25 novembre et au Laos du 26 novembre au 1^{er} décembre.

Nous avons rencontré de nombreuses personnalités, notamment : Faustine Fleuret présidente de l'ADAN, Jonathan Herscovici président de Surfin'Bitcoin, Cedric Villani ancien député mathématicien, Khan-Inh Khitchadeth ambassadeur du Laos, Gulsara Arystankoulova ambassadrice du Kazakhstan, François Hollande ancien Président de la République, Frédéric Cuvillier maire de Boulogne sur mer et ancien ministre, Alexandre Stachtchenko responsable Web3 de KPMG, Thierry Vandeveldé SG de la Fondation Veolia, Christophe de Beukaeler parlementaire bruxellois, Olivier Lapidus designer, Liliane Marat Massala ambassadrice du Gabon, Menkeur Ndiaye ambassadeur du Sénégal, Calixte Madjoulba ambassadeur du Togo, Paul Bourry président de Bourry et Talon, Yves Perrier nouveau président de la banque Edmond de Rothschild, Sardor Rustambayev ambassadeur d'Ouzbékistan, Charles Bonaparte écrivain, Benjamin Boutin président de Francophonie Sans Frontière, Thomas Legrain DG de C&D, Carole Delga présidente de la Région Occitanie, Roland Dumas ancien ministre des Affaires étrangères, Jean-François Carencio ministre des Outremer. Anne Hidalgo, maire de Paris, Lionel Jospin ancien Premier ministre, Enrico Letta ancien Premier ministre d'Italie, Jean-Yves Le Drian et Hubert Vedrine anciens ministres des Affaires étrangères, Kong Quan ancien vice-ministre des affaires étrangères de Chine, Liu Shaye ambassadeur de Chine et Pascal Boniface président de l'IRIS.

Enfin signalons que nous avons finalisé le site commun : amismasmathieu.com avec Hasna Ismaël Directrice de HID Création et que nous avons tenu l'AG annuelle statutaire de France-Asie le 22 février et rédigé la Lettre de France-Asie n°90.

CAMBODGE

Conférence sur Norodom Sihanouk le 4 novembre.

L'année 2022 fut l'année du 100ème anniversaire de la naissance de Norodom Sihanouk ancien Roi du Cambodge et du

10ème anniversaire de sa mort. Plusieurs événements eurent lieu à cette occasion au Cambodge bien sûr, mais aussi en Chine et en France. La Francophonie s'est souvenue de lui comme un des pères fondateurs avec Léopold Senghor.

L'Assemblée Parlementaire Francophone (APF) organisa une conférence sur Norodom Sihanouk à Paris le 4 novembre 2022 avec Jean-Marie Cambacères et Olivier de Bernon. De nombreux ambassadeurs, notamment celui du Cambodge SE Ket Sophann, et parlementaires francophones étaient présents. Le débat fut animé par Isabelle Malivoir de TV5. L'APF avait organisé ensuite une séance de dédicace par Jean-Marie Cambacères de son livre « Sihanouk le Roi insubmersible ».



Avec SE Ket Sophann

Mission du 20 au 25 novembre 2022.

Avant Siem Reap, passage à Phnom Penh avec pour but principal de faire une Conférence sur « Sihanouk » dans le cadre des initiatives de l'Ambassade de France pour le 100ème anniversaire de la naissance de SM Norodom Sihanouk ancien Roi du Cambodge et du 10ème de sa mort.

Rendez-vous avec SAR le Prince Chakrapong fils de feu SM le Roi Père Norodom Sihanouk, frère de SM le Roi Sihamoni, ancien vice-premier ministre et membre du Conseil Constitutionnel.

Visite du nouveau Musée de l'économie et de la monnaie avec son co-directeur Blaise Kilian (qui est aussi trésorier d'Harmonie Mékong). Visite de l'exposition permanente et de l'exposition temporaire sur la visite du Roi Sisowath en France en 1906. Dans le jardin, la presse du Roi Ang Dong, pour battre monnaie.

Déjeuner à la Résidence de France avec SE Jacques Pellet ambassadeur de France au Cambodge, puis visite avec lui de l'exposition sur les murs de l'Ambassade avec des photos géantes de la vie de Norodom Sihanouk, notamment une photo étonnante avec Pierre Mauroy sur laquelle se trouvait Jean-Marie Cambacérès.



Avec SE Jacques Pellet



Conférence-débat sur « Sihanouk » à l'Institut Français avec le directeur de l'Institut Valentin Rodriguez et Blaise Kilian. Beaucoup de jeunes parmi le public. Après la conférence, séance de dédicace de mon livre « Sihanouk le Roi insubmersible », version française et chinoise. Rencontre avec Florian Bohême conseiller des Français de l'étranger.



A Siem Reap du 23 au 25 novembre. Après la jonction avec la délégation d'Audiens conduite par Henri Bignalet, visite de notre école Harmonie Mékong et de notre bibliothèque dans les locaux du collège bouddhiste du Wat Pho. Nous assistons avec le professeur Ieng Neth responsable de notre école aux cours de français donnés par les professeurs Pok Saovannara et madame Phuong Sopheap.





Réunion ensuite avec le directeur du collège qui nous prête les locaux, et avec les professeurs pour parler de l'avenir. Après ces réunions, dans le cadre du Centenaire de la naissance de Norodom Sihanouk, nous avons offert un exemplaire de notre livre dédicacé, au corps professoral et aux deux meilleurs anciens élèves revenus spécialement pour l'occasion.

Le Premier ministre Hun Sen en France.

Avant de se rendre à Bruxelles en tant que Président de l'ASEAN pour la commémoration des 45 ans de relations entre l'ASEAN et l'UE, le Premier ministre du Cambodge Samdech Hun Sen a effectué une visite officielle en France. Il a été reçu par le Président de la République Emmanuel Macron le 13 décembre lors d'un dîner de travail à l'Élysée.

Cette visite fut une bonne chose pour les relations franco-cambodgiennes, car une visite de ce type n'avait plus eu lieu depuis octobre 2015 avec François Hollande.

CHINE

Rappels

En matière de COVID, le pouvoir chinois continua à maintenir une politique de confinement dans la deuxième partie de l'année 2022 et ce malgré le peu d'efficacité réelle de cette politique. Cela a engendré un fort mécontentement d'une partie de la population qui l'a manifesté fortement. Aussi dès la fin du congrès du Parti Communiste, ce confinement strict fut

supprimé et au contraire une liberté sanitaire quasi-totale fut rétablie. Ceci entraîna à court terme une flambée de l'épidémie face à une population qui avait été confinée et peu vaccinée et de nombreux décès, puis les choses rentrèrent peu à peu dans l'ordre. La Chine est à présent ouverte sur le plan sanitaire et a levé les dernières restrictions pour les étrangers fin avril 2023.

Sur le plan politique le Congrès du PCC en octobre s'est déroulé comme prévu, malgré l'étonnant épisode de l'exfiltration de l'ancien président Hu Jintao aux yeux de tous les délégués. Le Président Xi Jinping s'est vu confié un troisième mandat, l'article de la Constitution réduisant le nombre de mandats à deux ayant été supprimé en 2018. Il a été confirmé aussi comme SG du PCC et Président de la Commission militaire et Président de la République à l'issue de la cession de l'ANP. Tous les organes d'Etat ou du PCC ont été renouvelés. Le nouveau 1^{er} ministre est Li Qiang, un fidèle de Xi Jinping, qui succède à Li Keqiang en poste depuis 10 ans.

Nouvel ambassadeur de France.

En février 2023, Bertrand Lortholary a été nommé ambassadeur de France en Chine. Fin connaisseur de la Chine et de l'Asie, parlant le chinois, il a déjà été en poste à Pékin comme conseiller politique, puis conseiller Asie à l'Élysée, ambassadeur au Vietnam, conseiller diplomatique du Premier ministre et directeur Asie-Océanie du MEAE comme dernier poste avant sa nouvelle nomination. Sa connaissance aussi de Washington, lui sera utile dans la période.

Visite d'Etat du Président de la République.

Le Président de la République Emmanuel Macron s'est rendu en Chine du 5 au 7 avril accompagné d'Ursula von der Leyen présidente de la Commission européenne. Ce voyage avait pour but de relancer les relations avec la Chine, le dernier voyage d'Emmanuel Macron datant de 3 ans, dans un contexte de guerre en Ukraine et

d'aggravation du déficit commercial entre nos deux pays. Plusieurs accords commerciaux ont été signés, notamment avec Airbus, mais la Chine n'a pas vraiment modifié sa position envers la Russie. Pékin et Paris se sont félicités des résultats de cette visite d'Etat. Les commentaires ont été plus mitigés dans la classe politique française ainsi qu'en Europe et aux USA.

COREE DU NORD

La Corée du Nord a procédé ces derniers temps à plusieurs tirs de missiles balistiques dont le dernier le 13 avril d'un type nouveau à combustible solide. Pyongyang affirme que ces tirs sont pour répondre aux « provocations » que constitue à ses yeux la reprise des manœuvres militaires entre les armées de Corée du Sud et des USA qui étaient à l'arrêt depuis 2018.

Les analystes politiques s'interrogent sur le fait que le dirigeant nord-coréen Kim Jong-un soit apparu plusieurs fois dans des cérémonies officielles avec sa fille cadette Kim Ju-ae, alors que les années précédentes c'était plutôt Kim Yo-jong la jeune sœur du dirigeant qui était médiatisée.

COREE DU SUD

Les relations entre la Corée du Sud et le Japon étaient tendues ces dernières années, du fait de contentieux mémoriels historiques, mais face aux nouvelles données de la situation internationale, les deux pays opèrent des rapprochements dans les domaines de la sécurité et de l'économie.

Le président sud-coréen Yoon Sook-youl s'est par ailleurs rendu en visite d'Etat aux USA du 24 avril au 30 avril 2023 et a été reçu par le président Joe Biden le 26 avril.

JAPON

Défense

En décembre 2022, le Japon a annoncé un vaste plan quinquennal de 320 milliards de dollars pour renforcer ses capacités militaires. C'est le plus grand renforcement militaire au Japon depuis la 2^{ème} guerre mondiale.

Diplomatie

Le Premier ministre japonais Fumio Kishida s'est rendu en Corée du sud le 7 mai pour une visite de 2 jours.

Le porte-parole du ministère chinois des Affaires étrangères a critiqué cette rencontre.

Le Japon a accueilli le G7 à Hiroshima du 19 au 21 mai en présence du Président américain Joe Biden.

Le Président ukrainien Zelensky était l'invité surprise de ce G7.

Société

Le ministère de la santé japonais a approuvé le 21 avril l'accès à la pilule abortive.

KAZAKHSTAN

Après les émeutes sanglantes de janvier 2022, le Président Tokaïev a pris un certain nombre de mesures, a rompu avec son mentor l'ancien Président Noursoultan Nazarbaïev et a fait adopter une réforme constitutionnelle en juin 2022. Il a ensuite annoncé des élections présidentielles anticipées. Candidat à sa succession, le Président Tokaïev a été réélu dès le 1^{er} tour le 20 novembre et a été reçu par le Président de la République française Emmanuel Macron le 29 novembre.

Après ces bouleversements de 2022 et cette stabilisation, nous avons repris les contacts avec l'ambassade du Kazakhstan en France et eu plusieurs RV avec la nouvelle



Avec SE Md Goulsara Arystankoulova

ambassadrice SE Madame Goulsara Arystankoulova.

Le 19 mars ont eu lieu les élections législatives anticipées au Majilis avec les nouvelles règles notamment système mixte (proportionnelle et circonscriptions). Un vent significatif de renouveau a soufflé sur ces élections. Le parti du président (Amanat) a certes emporté la majorité absolue avec 62 élus sur 98, mais les autres partis et indépendants ont obtenu 36 sièges dont 7 candidats indépendants.

La France se doit d'être plus présente au Kazakhstan, ce grand pays coincé entre la Russie et la Chine.

LAOS

Mission du 26 au 30 novembre.

Ce fut la partie la plus fatigante de notre mission au Cambodge et au Laos car Takhek est à 7h de route de l'aéroport de Paksé au sud du Laos auquel nous sommes arrivés en provenance de Siem Reap (Cambodge).

A Thakek, réunion avec le directeur de l'éducation de la province de Khammouane, les directeurs du lycée qui nous héberge et du collège avec lequel nous avons un accord, Md Khamsonka directrice de notre Centre Harmonie Mékong (bibliothèque, salle de classe) et M Xayphone notre représentant à Vientiane venu spécialement pour notre visite. Bilan des deux ans écoulés et perspectives d'avenir. En effet avec le Covid, nous n'avions pas pu revenir au Laos.

Nous avons ensuite rendu hommage et fait une minute de silence en l'honneur de Chanthip Latsavanh notre ancien délégué au Laos, et ami, décédé du covid au début de l'année.

Visite des locaux, visite des classes, présentation des professeurs et de la bibliothécaire. Il était important que la délégation d'Audiens, conduite par Henri Bignalet, qui nous aide aussi pour le financement de l'école de Takhek rencontre tout le monde et voit la réalité des actions.

Nous avons ensuite pris un repas avec tous les responsables notamment le directeur de l'éducation de la Province.



Retour à Paksé par Savannakhet puis direction Champassak (visite du Vat Phou début de la Voie Royale dont parlait Malraux, visite des chutes du Mékong) et retour en France par Bangkok.



MONGOLIE

Le Président de la République Emmanuel Macron s'est arrêté quelques heures à Oulan Bator le 21 mai sur son chemin du retour du G7. Il a été accueilli par son homologue Ukhnaa Khurelsukh. C'est la première fois qu'un Président français se rendait en Mongolie.

C'est une bonne chose. France-Asie a organisé plusieurs missions dans le passé dans ce vaste pays, riche en minerais et métaux rares, enclavé entre la Russie et la Chine. Depuis de nombreuses années Oulan-Bator essaie de développer le concept de « troisième voisin » et la France devrait y répondre d'une manière plus importante sur tous les plans.

OUZBEKISTAN

Réforme de la Constitution

En juin 2022, le Président Mirziouïev avait voulu déposer un projet de réforme de la Constitution, mais un article remettant en cause l'autonomie de la république du Karakalpakstan déclencha de grandes émeutes en juillet, notamment à Noukous, durement réprimées avec plusieurs morts. Le Président retira son projet pour qu'il soit rediscuté.

Le 22 novembre le Président de la République Emmanuel Macron a reçu le Président ouzbek Chavkat Mirziouïev à Paris. 2022 étant l'année du trentième anniversaire des relations diplomatiques entre nos deux pays. Le 13 avril nous avons rencontré SE Sardor Rustambaev ambassadeur d'Ouzbekistan en France et l'avons revu le 12 mai.

Le 30 avril, le nouveau projet de Constitution a été approuvé par référendum à plus de 80%. L'article sur la suppression de l'autonomie du Karakalpakstan avait été retiré. Ce vote est un succès pour le Président, et de l'avis même des observateurs, notamment l'OSCE, cette Constitution constitue un progrès pour l'état de droit. Elections à l'Assemblée nationale avec un système mixte, abolition de la peine

de mort, plus de pouvoirs aux régions et municipalités, égalité des sexes et liberté religieuse et septennat renouvelable une fois sont maintenant inscrits dans la Constitution.



Avec SE Sardor Rustambaev

PHILIPPINES

En février 2023, les Philippines ont accordé à l'armée américaine l'accès à 4 nouvelles bases.

Le Président Ferdinand Marcos junior s'est rendu aux USA et a rencontré le Président Joe Biden le 1^{er} mai. Cette visite d'Etat avait pour but de réaffirmer les relations avec les USA qui s'étaient distendues sous la présidence de son prédécesseur Rodrigo Duterte. Les deux pays sont liés par un accord de défense mutuel depuis 1951.

TAIWAN

Sur les 8 premiers mois de 2022, Pékin aurait effectué 1068 incursions dans la Zone d'Identification de Défense Aérienne (Adiz) de Taïwan, dépassant les 969 enregistrées sur l'ensemble de 2021. En août 2022, la Chine a lancé de vastes exercices militaires sans précédents autour de Taïwan, expliquant que c'était pour protester contre la visite à Taïpei de la présidente de la Chambre américaine Nancy Pelosi. Taïwan a signalé aussi des intrusions de drones chinois.

De vastes manœuvres d'encerclement de Taïwan se sont reproduites début avril en

représailles, selon Pékin, à une rencontre entre la Présidente taïwanaise Tsai Ing-wen et le nouveau président de la Chambre américaine Kevin Mc Carthy aux USA.

Le destroyer américain USS Milus est passé dans le détroit de Taïwan une semaine après ces exercices chinois. Pékin a dénoncé cette « intrusion ». La Marine américaine parle d'un « transit de routine, dans les eaux où la liberté de navigation s'applique conformément au droit international ».

Pékin et Taïwan s'accusent mutuellement de saper la paix dans le détroit.

Cette présence croissante des forces militaires chinoises dans la zone inquiète de plus en plus le Japon et les Philippines.

VIETNAM

Actualités politiques.

Ce fut un séisme politique dont les media ont peu parlé en France, mais en quelques semaines, le Vietnam a connu une purge inédite au sommet de l'Etat avec l'arrestation d'une centaine de personnalités dont 3 ministres suite à plusieurs types de scandales (dont Viet A) liés à la crise du covid. Ceci a entraîné la démission de 2 vice-premiers ministres sur trois et du Président de la République Nguyen Xuan Phue, ancien Premier ministre à l'époque des faits. Démission entérinée le 18 janvier lors d'une session extraordinaire de l'Assemblée Nationale. Le Premier ministre Pham Minh Chinh et le troisième vice-Premier ministre n'ont pas été inquiétés.

Début mars, l'AN a élu un nouveau Président de la République en la personne de Vo Van Thuong, plus jeune membre du Bureau Politique et proche du SG du PCV Nguyen Phu Trong. Les deux vice-Premiers ministres démissionnaires ont aussi été remplacés.

Relations avec les USA.

Le Secrétaire d'Etat américain Anthony Blinken s'est rendu à Hanoï le 15 avril avant une réunion au Japon des ministres des Affaires étrangères des pays du G7.

Dans un contexte de tensions avec la Chine, les deux pays ont évoqué la possibilité d'aller plus loin dans leurs relations déjà poussées dans de nombreux domaines. C'est la première visite au Vietnam du Secrétaire d'Etat américain depuis sa prise de fonction il y a deux ans.

Brèves, brèves, brèves, brèves, brèves ...

Après Bertrand Lortholary nommé à Pékin, d'autres changements concernant l'Asie ont eu lieu. Benoît Guidée, qui était Consul Général à Shanghai devient directeur Asie-Océanie au MEAE et Thierry Mathou ancien ambassadeur en Thaïlande devient ambassadeur en Inde.

Par ailleurs Marie Fontanel devient ambassadrice aux Philippines.

France-Asie Association Loi de 1901

Président : Jean-Marie Cambacérès

10 rue Ernest Psichari 75007 Paris

Adresse e-mail :

franceasie.jmc@gmail.com

site : <https://www.amismasmathieu.com/>

La Lettre de France-Asie créée en 1993.

Rédacteur en chef ; J-M Cambacérès

Dépôt légal : septembre 2003

ISSN 1764-1624

Imprimerie France-Asie : Juin 2023

Les adhésions à France-Asie peuvent se faire par chèque à l'ordre de France-Asie au 10 rue Ernest Psichari 75007 Paris.